

BAB III

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan analisis yang telah di uraikan pada bab sebelumnya dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Peran serta pengusaha pariwisata dalam perlindungan Obyek Wisata Goa Pindul sangat penting bagi keberlangsungan pengelolaan dan pengusahaan kawasan pariwisata, sejauh ini pengusaha pariwisata di Goa Pindul secara garis besar masih belum memiliki Izin Usaha Pariwisata sebagai aspek dasar dalam melakukan kegiatan pengusahaan pariwisata, namun beberapa pengusaha pariwisata di Goa Pindul juga ada yang telah memiliki izin dan telah melakukan strategi dalam menjaga dan melindungi lingkungan hidup yang ada di sekitar Goa Pindul, yakni dengan melakukan pembatasan pengunjung dalam mengatasi pembludakan pengunjung, bekerja sama dengan Dinas Pariwisata dan Dinas Lingkungan Hidup dalam upaya pelatihan bagi pemandu, mengikuti sosialisasi berkaitan dengan pentingnya menjaga kawasan pariwisata dan mengolah sampah plastik menjadi biji plastik dan pupuk organik serta membentuk unit pengelolaan sampah.
2. Hambatan dari peran pengusaha pariwisata dalam perlindungan obyek wisata Goa Pindul:
 - a. Adanya konflik dalam pengelolaan usaha pariwisata di Goa Pindul yang mengakibatkan setiap pengusaha pariwisata tidak maksimal dalam

mempertimbangkan aspek perlindungan lingkungan hidup di Goa Pindul.

- b. Banyaknya pengusaha pariwisata yang lebih mementingkan segi ekonomi dalam pengelolaan usaha pariwisata dengan tidak memperhatikan batas maksimum pengunjung untuk mendapatkan keuntungan sebanyak banyaknya tanpa memperhatikan aspek lingkungan hidup di sekitar kawasan Goa Pindul yang dapat merusak kawasan wisata Goa Pindul.

B. Saran

Berdasarkan kesimpulan yang telah di paparkan, penulis memberikan saran

1. Bagi pengusaha pariwisata lebih baik harus melengkapi Izin Usaha Pariwisata supaya usaha yang di kelola mendapatkan kepastian hukum dan harus lebih berperan aktif dalam upaya mengembangkan pariwisata di Goa Pindul tanpa merusak lingkungan hidup.
2. Di harapkan Dinas Lingkungan Hidup maupun Dinas Pariwisata melakukan pengawsan dan lebih memperhatikan kemajuan dan perkembangan kepariwisataan yang berwawasan lingkungan sehingga dapat terealisasikan pariwisata yang berkelanjutan

Daftar Pustaka

Buku

Fakultas Hukum UAJY, 2019, *Pedoman Penulisan Hukum* (Skripsi dan Legal Memorandum), Universitas Atma Jaya Yogyakarta, Yogyakarta.

Gamal, 2002, *Dasar-Dasar Pariwisata*, Andi, Yogyakarta.

Kodhyat, 1998, *Sejarah Pariwisata dan Perkembangannya di Indonesia*, Jakarta Grasindo, Jakarta.

Otto Soemarwoto 1994 *Ekologi, lingkungan Hidup dan Pembangunan*. Djambatan, Jakarta

Ridwan, Mohamad. 2012, *Perencanaan dan Pengembangan Pariwisata*. PT SOFMEDIA: Medan

Siswanto Sunarso, *Hukum pidana lingkungan hidup dalam strategi penyelesaian sengketa*, Rineka Cipta, Jakarta, 2005.

Sofian Efendi, 1986. *Humas Suatu Studi Komunikologis*. Remadja Karya, Bandung

Spillane, James. 1985. *Ekonomi Pariwisata, Sejarah dan Prospeknya*, Kanisius, Yogyakarta

St. Munadjat Danusaputro, *Hukum Lingkungan* Buku I: Umum, Binacipta, Bandung, 1980.

Supriadi, 2005 *Hukum Lingkungan di Indonesia*, Sinar Grafika, Jakarta.

Tim Penyusun Dinas Pariwisata Kabupaten Gunungkidul, 2018 *Buku Statistik Kepariwisata*, Penerbit Dinas Pariwisata Kabupaten Gunungkidul.

Peraturan Perundang-Undangan

Undang-Undang Dasar Republik Indonesia Tahun 1945.

Undang-Undang Nomor 32 Tahun 2009 tentang Perlindungan dan pengelolaan lingkungan hidup

Undang-Undang Nomor 10 Tahun 2009 tentang Kepariwisataa pasal

Peraturan Menteri Kehutanan Nomor : P.4/MENHUT-11/2012 Tentang perusahaan pariwisata alam di suaka margasatwa

Peraturan Daerah Kabupaten Gunung Kidul Nomor 3 Tahun 2014 tentang rencana indeks Pembangunan Kepariwisataa di Gunungkidul

Peraturan Daerah Kabupaten Gunungkidul Nomor 5 Tahun 2013 tentang Penyelenggaraan Kepariwisataa Peraturan Daerah Kabupaten Gunungkidul.

Jurnal

Luh Putu Kerti Pujani dan Putri Kusuma Sanjiwani, 2017, "Eksplorasi Goa Pindul Sebagai Speleo Tourism di Gunung Kidul", Jurnal Analisis Pariwisata, Vol-17/No-01/2017 Fakultas Pariwisata Udayana,

Internet/Website

Pengembangan Pariwisata Indonesia, Setyanto P. Santoso, 12 Februari 2002

[Http://kolom.pacific.net.id/ind](http://kolom.pacific.net.id/ind)